
Протокол заседания детско-юношеской комиссии 

Федерации Шахмат Москвы 

Москва, Тверской бульвар д.14 стр.5  ФШМ      22.09.2023г. 

Заседание вел председатель ДЮК ФШМ Борисов В.В. 

На заседании ДЮК присутствовали: Ахметов А.З. (ФШМ), Занан А.В., Носова Д.В. (ФШМ), 

Переверткина И.В. (СШОР “Восток”), Решетников Е.А. (СШ «Юность Москвы»), Фокин 

С.С. (ДЮСШ имени М.М.Ботвинника), Шумилин В.С. (ФШМ) 

Повестка собрания 

1. Личное Первенство Москвы; 

2. Командный Чемпионат Москвы; 

3. Примерный календарь детских турниров 2023-2024 уч. год; 

4. Разное 

 

1. Ахметов А.З. отметил, что второй год отборочные мероприятия к Первенству Москвы 

походят по новому формату согласно административно-территориальному делению Москвы. 

На 1 этапе – районные соревнования (четвертьфиналы), 2 этап – окружные этапы (полуфинал) 

и заключительный 3 этап – городской этап (финальный). Поблагодарил всех организаторов и 

судей кто подал заявку на проведение и захотел участвовать в системном мероприятии, где 

одной из главных задач стоит по–прежнему вовлечения большего количества детей в учебно-

тренировочный и соревновательный процесс, а также увеличения количества опорных точек 

в городе Москве, где проводятся систематические занятия по шахматам с детьми и другими 

категориями жителей г. Москвы. Отметил, что сейчас накапливается база для анализа и 

дальнейшего улучшения системообразующего мероприятий, такие как Первенство Москвы. 

На данный момент уже прошли часть районных мероприятий и 1 этап приближается к 

завершению. На днях выйдет Положение по окружному этапу – было прислано много заявок 

на проведение данного этапа. 

Решетников Е.А. предложил отменить или ограничить в количестве проведение 

четвертьфиналов для категорий юношей и девушек до 15 и 17 лет ввиду малого количества 

участников. Предложение отложили на обсуждение на следующих заседаниях.  

Фокин С.С. передал информацию от организаторов четвертьфиналов, что им сложно 

проводить такого рода соревнования. Поступили предложения сделать послабление взносов 

для четвертьфиналов или ограничить в период проведения четвертьфиналов другие 

соревнования. Также, Фокин С.С. отметил возможность предложить всем директорам 

шахматных школ г. Москвы проводить четвертьфиналы. Было решено собрать всех 

директоров шахматных школ на открытое заседание ДЮК 25 октября для обсуждения этих 

вопросов. План обсуждения составит Ахметов А.З. 

Ахметов А.З. сообщил о планируемых датах финала личного Первенства Москвы – 27.10 – 

блиц; 28.10 – быстрые шахматы; 29.10 – 6.11 – классические шахматы.  

Также, Ахметов А.З. сообщил что будет проведено Абсолютное Первенство Москвы для 

победителей и призеров по дисциплине шахматы и победителей по быстрым шахматам и 

блицу. Формат проведения абсолютного Первенства Москвы будет изменен.. 

Ориентировочные даты – 25, 26 ноября.  



 

2. Борисов В.В. предложил стандартизировать (цензурировать) названия команд. 

Предложение было принято всеми участниками заседания. 

Переверткина И.В. предложила расширить список запасных участников до 4-х человек. 

Ахметов А.З. ответил, что минусов в увеличении гораздо больше, чем плюсов, кроме того, в 

этом случае возможны ситуации, когда заявленный спортсмен ни разу не приходя на 

соревнование, может стать чемпионом Москвы. Борисов В.В. отметил, что при наличии в 

составе команды всего двух запасных, кадровые проблемы могут возникать. Поэтому, 

возможно, стоит увеличить количество запасных до 4-х, но ввести правило необходимого 

минимального количества сыгранных партий. Обсуждение предложения было отложено на 

следующее заседание. 

3. Ахметов А.З. отметил, что в 2023-24 учебном году планируемые даты проведения 

детских соревнований не будут сильно отличаться от тех, что были в календаре на 2022- 23 

год. 

4. Шумилин В.С. предложил создать реестр шахматных школ по аналогии с реестром 

тренеров. Также он отметил необходимость внесения всех тренеров в реестр и возможность 

создания определённых поощрений для тренеров, которые в нём находятся. ДЮК одобрила 

эти предложения. 

Носова Д.В. попросила директоров шахматных школ обновить информацию о своих школах 

на сайте ФШМ. Просьба была принята всеми.  

Борисов В.В. поднял вопрос о допуске детей на городской турнир школьных команд «Пешка 

и ферзь». Он предложил отменить все ограничения, связанные с допуском детей, а если такой 

вариант невозможен – не допускать участников финалов Первенства Москвы из спортивных 

школ (сейчас к участию не допускаются все дети из спортивных школ). 

Ахматов А.З. отметил, что для Департамента образования было важно отделить детей, 

занимающихся шахматами профессионально (т.к. у них и так хватает турниров) от детей, для 

которых шахматы являются досугом и предложил вариант ограничить участие старших детей 

являющиеся членами сборных России и Москвы по шахматам в соревнованиях «Ферзь и 

пешка», либо имеющих спортивные звания гроссмейстер или мастер спорта, Фокин С.С. 

отметил, что в этом случае возможен не допуск на турнир детей, которые занимаются в 

обычных школах и не имеют поддержки от государства в виде командирования на турниры, 

что приведёт к недовольству директоров школ. Борисов В.В. подтвердил, что принятие 

первого варианта действительно может привести к массовому недовольству. После 

обсуждения было принято, что в текущей ситуации наилучшим вариантом является отмена 

всех ограничений. 

 

Следующее заседание ДЮК состоится 25-го октября. 

Председатель ДЮК             Борисов В.В. 

 

Секретарь ДЮК     Занан А.В.                  

 


